



DEPORTES Mundiales de Doha: estadio vacío y en silencio

P34

OXFAM Colombia, segundo país más peligroso para las ambientalistas

P24



BETO O'ROURKE

Candidato en las primarias demócratas

“Es el periodo más difícil de EE UU desde la Guerra Civil”

PABLO X. DE SANDOVAL

Los Ángeles

Robert Beto O'Rourke, de 45 años, es un senador con tirón popular que tratará de hacerse con

La hija del expresidente de Perú lidera su partido

Los Fujimori, una saga de corrupción

F. MANETTO / J. FOWKS, Lima

Keiko Fujimori sigue siendo, desde prisión, la líder del partido Fuerza Popular, que en las últimas semanas intentó forzar unos nombramientos en el Tribunal Constitucional para poder controlarlo. La hija del expresidente Alberto Fujimori lleva casi un año en prisión preventiva por un caso vinculado a los sobornos de la constructora brasileña Odebrecht. Su padre también está preso, tras haber encabezado un régimen corrupto que supo capitalizar el descontento y la lucha contra el terrorismo. PÁGINA 7

la candidatura demócrata. Nacido en El Paso (Texas), en un estado fronterizo con México, su apoyo refleja que viene de un mundo bilingüe y binacional. En los debates de las primarias también se ha dirigido en español a la comunidad hispana. Si bien tiene un apoyo suficiente para entrar en los debates, está lejos de los favoritos, pero sabe que lo suyo es una carrera de fondo. O'Rourke acaparó la atención de la política nacional cuando en 2018, siendo congresista, decidió disputarle el escaño del Senado por Texas al conservador Ted Cruz. No ganó, pero casi empató, en un estado de larga tradición republicana.

En una entrevista con EL PAÍS, el demócrata reflexiona sobre la campaña y la situación actual de Estados Unidos con un proceso de destitución en marcha contra el presidente Donald Trump. Considera que EE UU vive su “periodo más difícil desde la Guerra Civil”, aunque considera que “el *impeachment* es una señal de que nuestra democracia funciona”. “Este presidente ha cometido delitos con completa impunidad, y ahora se le van a pedir cuentas gracias a lo que está haciendo la Cámara de Representantes”. PÁGINA 6



Puestos de venta de maíz en el Mercado Municipal de Playa Grande, en Ixcán, el 21 de junio. / FRED RAMOS

LA FRONTERA DESCONOCIDA DE AMÉRICA

EL PAÍS y 'El Faro' continúan la serie de reportajes sobre la frontera olvidada entre México y Centroamérica

La puerta abierta al contrabando del Ixcán

ROBERTO VALENCIA, Nuevo Orizaba

Desde un pequeño pueblo de México parten decenas de camiones cargados de maíz que cruzan la frontera hacia Guatemala con total connivencia de las autoridades. En Nuevo Orizaba se ensaca el grano para ocultar su origen para ser distribuido por todo Centroamérica. “Va para Honduras, y El Salvador, solo que allá entra co-

mo si fuera maíz guatemalteco”, dice Gustavo Adolfo Rivas, presidente de la Asociación Nacional de Granos Básicos. La diferencia de precio puede llegar al 35%. Los jornaleros, que llegan desde distintos puntos del país, ganan entre 40 y 50 dólares al día.

La pasividad de las autoridades ha consolidado un contrabando que mueve millones de dó-

lares. Pero para entender lo que sucede hay que viajar no solo en el terreno sino también en el pasado del Ixcán, una región que padeció la guerra en los años ochenta, que causó 200.000 muertos. Las distintas generaciones de la familia Lux, indígenas mayas ki'che' son la historia viva de la amarga travesía del maíz del Ixcán. PÁGINAS 8 Y 9

BUENAVIDA

Afrodisiacos
¿Que sabrá la ciencia?

BUENAVIDA

Gastronomía, salud, belleza, deporte y estilo de vida sostenible

Ya disponible en Kiosco y Más y en revistabuenavida.com

IDEAS

¿Hay que trocear los gigantes tecnológicos?

Google, Facebook, Amazon y Apple acumulan cada vez más poder. Empieza la batalla por limitar su dimensión **Cristina Galindo**

Cuando el funeral de Chirac explica la historia de Francia **Marc Bassets**

NEGOCIOS

Usuarios de todo, dueños de nada **Sandra López Letón**

ideas

EL PAÍS

Cómo trocear las grandes tecnológicas